

# LA MAISON-DIEU

N° 206

## PAROISSES.

### ENVIRONNEMENT SOCIAL ET VIE LITURGIQUE

---

#### SOMMAIRE

#### LIMINAIRE

- Albert ROUET *Un diocèse face aux mutations  
du monde rural* ..... 7-20
- Jean JONCHERAY *Les paroisses rurales dans un  
paysage qui se transforme* ... 21-31
- Roland LETOURNEL *Réception liturgique d'une  
paroisse nouvelle* ..... 33-45
- Louis-Michel RENIER *À paroisses ouvertes, liturgies  
diversifiées* ..... 47-61
- Paul HOUÉE *Église et Aménagement du  
Territoire* ..... 63-82
- DOSSIER : Les assemblées dominicales en l'absence de prêtre**
- Philippe BARRAS *En France* ..... 85-99
- Kathleen HUGHES *Aux États-Unis* ..... 101-109
- Helmut BÜSSE *En Allemagne* ..... 111-122

# LA MAISON-DIEU

|                             |   |         |
|-----------------------------|---|---------|
| Bruno BÜRKI                 | <i>Plaidoyer pour la forme sacramentelle de l'assemblée dominicale.....</i> | 123-130 |
| Monique BRULIN              | <i>Perspectives historiques et enjeux théologiques .....</i>                | 131-152 |
| <i>Chroniques</i>           | <i>Les journées francophones</i>  |         |
|                             | <i>Universa Laus (janvier 1996)</i>   | 153-157 |
| <i>Comptes rendus</i> ..... |   | 159-168 |

## SOMMAIRE

|                     |   |         |
|---------------------|---|---------|
| Albert ROUET        | Un diocèse face aux mutations du monde rural .....          | 7-20    |
| Jean JONCHERY       | Les paroisses rurales dans un pays en mutation .....        | 21-31   |
| Roland LETOURNEL    | Réception liturgique d'une paroisse rurale .....            | 33-42   |
| Louis-Michel RENIER | À paroisses ouvertes, liturgies diversifiées .....          | 43-61   |
| Paul HOUË           | Église et Aménagement du Territoire .....                   | 63-82   |
| Philippe BARBA      | Les assemblées dominicales en l'absence de prêtre .....     | 83-99   |
| Kathleen HUGHES     | Le rôle de la paroisse dans le développement pastoral ..... | 101-109 |
| Helmut BÜSSÉ        | Le rôle de la paroisse dans le développement pastoral ..... | 111-122 |

## LIMINAIRE

« **L'**IMPOSSIBILITÉ où nous place la pénurie de prêtres pour assurer la messe dominicale dans tous les lieux de culte traditionnels nous presse de reconsidérer la notion de paroisse et le rôle du curé. » Cette phrase a été écrite en 1959 par Mgr Aimé Georges Martimort dans un cahier de LMD intitulé *Le problème des trop petites paroisses*. Si la réflexion apparaissait déjà pressante, il semble bien que les évolutions souhaitées et promises ont pris du retard, à moins qu'elles n'aient simplement pris le temps dont les mentalités ont besoin pour s'adapter, quoi qu'on puisse décider volontairement.

Mgr Albert Rouet, dans une leçon inaugurale proposée initialement aux étudiants de l'Institut supérieur de liturgie à Paris, livre ses réflexions d'évêque d'Un diocèse face aux mutations du monde rural (7-20). Elles ne manquent pas de propositions pour la vie liturgique des communautés chrétiennes ; celles-ci vont d'ailleurs au-delà de son diocèse de Poitiers. Plusieurs autres diocèses de France, ayant leur territoire marqué par le rural, ont procédé à une restructuration. Celui de Coutances, en Normandie, a célébré liturgiquement la création des nouvelles paroisses. Son vicaire général, le P. Roland Letournel rend compte de l'intuition

*selon laquelle on ne pouvait effectuer ces changements sans les vivre chrétiennement, donc sans célébrer la mission nouvellement définie : Réception liturgique d'une paroisse nouvelle (33-45). Jean Joncheray, qui a participé comme expert en sociologie religieuse à de nombreux synodes diocésains en France, donne une vision d'ensemble sur Les paroisses rurales dans un paysage qui se transforme (21-31). Paul Houée approfondit le lien existant entre Église et Aménagement du Territoire (63-82), d'où apparaissent des attentes mutuelles entre les responsables de l'Église et ceux des collectivités territoriales. Le dialogue dans la réflexion ne peut être que bénéfique pour les décisions en évitant les trompe-l'oeil.*

*L'ensemble de ces articles prend appui sur la notion de territoire comme fondatrice de la vie ecclésiale. Un autre facteur de la vie sociale, la mobilité, modifie le comportement paroissial des catholiques en induisant une possibilité de choix que les adaptations liturgiques et, dans certains cas, la liberté prise par les pasteurs renforcent d'une certaine manière. Louis-Michel Renier observe le phénomène depuis une quinzaine d'années : À paroisses ouvertes, liturgies diversifiées (47-61).*

*Un dossier sur les Assemblées dominicales en l'absence de prêtre (voir sa présentation, p. 83) constitue une seconde partie de ces réflexions sur la paroisse. Il avait été annoncé au moment de la publication de quelques-unes des meilleures contributions au congrès de la Societas liturgica, tenu à Dublin en 1995 (LMD 204, 1995/4).*

*La Maison-Dieu espère ainsi contribuer à la réflexion sur la paroisse qui est redevenue très actuelle. Elle le fait avec la modestie qu'impose une période de mutation. De ce point de vue, la stabilisation, certes à un bas niveau, du recrutement sacerdotal, laquelle est en cours depuis près de vingt ans en France, devrait offrir dans quelques années une période propice à un nouvel équilibre. Peut-être s'éloignera-t-on alors de la tentation de s'interroger surtout et d'abord sur les structures lorsque l'exercice de la mission est difficile.*